

seigneur, en vous voyant si persécuté, si livré à des souffrances lentes et qui martyrisent sans gloire, toujours heureux malgré cela, à la recherche des âmes, je relis avec délices les pages immortelles de Louis Veillot consacrées au missionnaire du North-West-Territory. En quelques lignes il a fait votre portrait, il vous a placé à côté de saint Labre ; le mendiant du Colysée et l'évêque *pouilleux* de l'Amérique du Nord sont bien de la même famille : celle des héros et des saints.

Et puis, Monseigneur, pour tout dire en ce jour où tout se dit et se répète : je vous ai vu pleurer.

On dit, en effet, que vous pleurez souvent.

Et, en vérité, je ne puis m'en étonner : les sujets de tristesse ne vous manquent pas, et longue serait la liste de vos déceptions et de vos amères douleurs. Vos Missionnaires dispersés au loin et succombant à la peine, vos sauvages décimés par la famine et la petite vérole, vos caravanes dispendieuses, péniblement organisées et promptement réduites à rien ; vos serviteurs et engagés, aveuglés par les *poudreries* d'hiver, et vos chevaux lourdement harnachés, se refusant à traîner leur charge ; vos beaux ornements, vos objets religieux, dons de la charité européenne, jetés à l'eau et perdus sans ressource dans des marais et au passage de gués dangereux ; votre maison de l'Ile à la Crosse flambant en une nuit d'hiver comme les sarments qui pétillent dans l'âtre ; vos Missionnaires mourant de faim, vos orphelins, vos religieuses sans secours, et vous-même, Monseigneur ! Ah ! faut-il parler de vous ? vous qui vous oubliez toujours pour ne penser qu'aux autres. N'est-ce pas assez de désolations et faut-il attrister votre fête par l'énumération de tant de souffrances ? Et cependant, je vous vois d'ici et ne puis détacher mon regard de ce missionnaire évêque, traînant la fièvre et ses jambes engourdis par les rhumatismes, dans la boue des neiges fondues et dans le lit des torrents. Qui voudrait croire à la vérité de ce récit : un évêque poussant à la roue pour remettre en mouvement un attelage embourbé, excitant bêtes et gens et par-